

|                                      |         |
|--------------------------------------|---------|
| Lugo, un mes.                        | 1 ptas. |
| Fuera, un trimestre.                 | 4 »     |
| Idem, un año.                        | 16 »    |
| Ultramar y extranjero, un trimestre. | 9 »     |

Venta Número suelto

5 céntimos, atrasado, 10

FUNDADOR-PROPIETARIO:

D. Purificación de Cora y Mas-Villafuerte

# El Progreso

DIARIO DE INFORMACIÓN

FRANQUEO CONCERTADO

LUGO: Martes 29 de Abril de 1910

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos a precios convencionales.

La correspondencia al administrador. No se devuelven los originales.

Redacción, Administración e Imprenta

Calle Manuel Becerra, 4 Teléfono n. 13

DIRECTOR:

D. Antonio de Cora y Sabater

## FIESTA DE ARTE MANOLO QUIROGA

La prometida visita del insigne violinista Manolo Quiroga, constituía una de las ansiedades del pueblo lucense. Por fin el domingo pudo verse realizada esta aspiración. El domingo vino a la ciudad del Sacramento, y dió un concierto en el Teatro-Circo, nuestro eximio paisano, acompañado por su gentil esposa Marta Leman, interesante dama que posee el secreto de expresar sus estados de ánimo y sus sentimientos de artista por medio del piano.

Manolo Quiroga después de sus triunfos por toda España, y por fuera de ella, vino a Galicia a que en su tierra pudiésemos saborear las dulzuras de su arte, y gozarnos del delicioso ensimismamiento que lleva la delicadeza y portentosa expresividad de su arco. De Santiago, donde oyó el domingo una misa votiva mientras dijo tres sublimes números de música con el violín, acompañado por el primer organista de la Catedral compostelana, vino a Lugo, en un automóvil particular. Llegó a las siete y pico de la tarde. Tres pannes ocurridas durante el trayecto alargaron el viaje más de lo pensado, y por lo fría que estaba la tarde, hicieron algunos efectos en la salud quebrantada de Quiroga, que al llegar a Lugo tuvo que meterse en la cama para reaccionar.

A las nueve y media de la noche pudo disponerse para ir al concierto.

Estaba el Teatro-Circo verdaderamente espléndido.

Las plateas brindaban ramilletes selectos de distinguidas damas, y en el patio de butacas asomaban por entre el abigarrado grupo las toilette elegantes de muchas distinguidas señoras y señoritas. Arriba también había bastantes devotos del arte.

Se había dicho que el concierto empezaría con puntualidad, que no se consentiría entrar en la sala durante la ejecución de las obras, que se abrirían las puertas del teatro media hora antes de la señalada para el concierto, precepto reglamentario éste que nos recordó la tiranía de los reglamentos de la fiesta nacional... A las nueve estaba el Teatro-Circo totalmente ocupado... Nadie se había quedado fuera, para no faltar a lo dispuesto en las notas que los programas llevaban al pie. Pero Manolo Quiroga no aparecía.

Se dijo entonces la causa del retraso: Su viaje, lo reciente de su llegada... Su destemplanza.

Esperamos sin desesperar. Era realmente encantadora la perspectiva que ofrecía el salón, y contemplando tan hermoso conjunto se pasó agradablemente una hora. A las diez, que indiscutiblemente eran las nueve del horario no oficial, salieron al escenario Marta Leman y Manolo Quiroga. Guirnalda muy gustosamente extendidas orlaban el piano, el escenario y la fila de candelillas del proscenio.

Ovación... En Lugo no es frecuente oír estas ovaciones, y menos antes de apreciar la labor del artista. Manolo Quiroga provocó una excepción... Sonaron los aplausos mientras Marta y Quiroga buscaron acomodo en el escenario para empezar el concierto. Se apagaron todas las luces de la sala, el silencio solemne de templo tuvo en aquel lugar fidedigno espejo, y comenzó la primera parte del programa.

Concierto, de Nardini. Consta de tres tiempos. No son de grandes dificultades. Constituyen un todo muy completo, muy bello. Son bastante asequibles, sobre todo en el tercer tiempo.

El «allegro» lo dijo Quiroga muy bien, pero con algo de frío.

Después expresó el «andante» deliciosamente. Con una dulzura incomparable y singular maestría. Todas las notas del andante sonaban como debían sonar, apareciendo muy clara la frase y muy completa.

El «allegro giocoso» llega más al público que los tiempos anteriores. Se entiende mejor, tiene, claro es, más vida y más movimiento. Quiroga lo sacó maravillosamente.

Sonaron muchos, pero muchos aplausos. Toda una ovación delirante. Y se encendieron las luces.

Segunda parte. Consagrada a Mendelssohn. Concierto en mi menor.

Cuatro tiempos. Bastantes dificultades. Ocasiones múltiples de probar el mecanismo. Desde luego, la mejor obra del programa.

Quiroga, que es un ejecutante sublime, tiene por encima de esta «excelsa» propiedad y como característica, la del sentimiento. Dice muy bien, por que siente mucho, muy profundamente. Por eso en el «allegro moto» apasionado y en el «andante» de este concierto de Mendelssohn, haciendo brotar todo el romanticismo que guarda su alma de poeta nos insensibilizó a toda otra impresión mientras sonaron estos dos tiempos.

En el «recitativo» acabamos de convencernos de que al lado de Quiroga estaba una pianista notabilísima. Marta Leman, que durante toda la noche había atraído una parte no pequeña de la atención del auditorio, concluyó, en el concierto de Mendelssohn por obtener con los aplausos de todos la sinceridad de una admiración general y entusiasta. Acompañada con precisión singular y gusto exquisito, y es además una gran pianista, una enorme pianista. Lucía elegante traje de sociedad. Deja adivinar en la dulzura de sus movimientos la bondad de su carácter.

También al terminar la segunda parte del programa hubo ovaciones, todavía más sonoras que antes, y extensivas en sus palmas y en sus ¡bravos! a Marta Leman.

Más ligeras, la última parte del programa y las propinas—que fueron cuatro—no por eso carecían de dificultades que con mágica maestría sacó Quiroga.

El momento musical de Schubert, que deja al auditorio con gana de más, la «Romanza andaluza» y el «Zapateado» de Sarasate, y un vals con sorina, amorosísimo, de Kreisler, la Jota, de Sarasate, y «Cefiro», de Hubay, electrizaron al público, arrebataron ovaciones que dieron lugar a que Quiroga dijese, «¡sí, algo gaitero, algo suyo, que arrancó una tempestad de ovaciones y victores».

A las once y media terminó la velada. El público esperó a Quiroga a la salida del teatro, ovacionándolo. En el coche del Ayuntamiento se trasladó al hotel; siendo objeto de un cariñoso e incomparable homenaje durante el trayecto. No hay precedentes en los anales lucenses de un caso igual. Ya en el Hotel Méndez Núñez, Manolo Quiroga tuvo que salir al balcón a recoger los aplausos de la multitud. La finalidad de sembreros fueron lanzados al insigne paisano, que los recogía y devolvía afectuosamente.

Ayer por la mañana regresó a Santiago, en automóvil, Manolo Quiroga y su esposa Marta Leman.

Ambos despidieron numerosos amigos.

Antonio de CORA Y SABATER.

## Un crimen

En Escalón

Días pasados se cometió un crimen en la parroquia de Lage, del Ayuntamiento de Escalón (Monforte).

El vecino de aquella parroquia Manuel Varela López, recibió dos tiros de escopeta que le ocasionaron la muerte, en ocasión en que tranquilamente salía de su domicilio.

El agresor, que resultó ser Manuel Expósito Rodríguez, convecino de la víctima, realizó la agresión cobardemente oculto tras una pared.

Cúlpase como complicado en este crimen al padre del Manuel, José Expósito, quien juntamente con su hijo fueron detenidos por la Guardia civil e ingresados en la cárcel de Monforte.

El Juzgado de aquel partido instruye diligencias.

## El inquilinato

En el afán de lanzar especies inexactas, que se advierte entre determinada gente hace algún tiempo, se dijo que iba a ser aumentado el impuesto del inquilinato en Lugo, y esto no es cierto.

Conste pues así, y no se dejen engañar por estas patrañas y otras parecidas los propensos a creer lo que se les dice por el solo hecho de verlo escrito con letras de molde.

## UNA IMPORTANTÍSIMA OPINIÓN!

(Del álbum del Baleario a disposición de los señores agüistas)

«Nunca, pues, **Afecciones laríngeas y bronco-neumónicas** han sido como ahora que las **INFECCIONES GRIPALES**, que desde hace algunos años a esta parte vienen reinando en España y en otras naciones de Europa, **CALDEIAS DE TUI**, tener formales indicaciones para modificar y hasta curar tan variados estados patológicos».

(Dr. Rodríguez Seoane, catedrático que fué de Terapéutica en la Universidad de Santiago).

PIDANSE FOLLETOS A D. MANUEL OLIVER, ALCALÁ, 97-MADRID

## Ayer...

Ha estado a despedirse de nosotros nuestra señora la nieve. Su visita de despedida fué breve, despedida de cumplido. Con gusto la hubiéramos dispensado de esta atención, pero ella se empeñó en no marcharse a la francesa y ayer nos dijo adiós.

Decimos que fué una despedida la de ayer, porque no es de pensar que en fines de abril se formalice el temporal de nieves, y menos estando en vísperas de un cambio de luna.

No podemos acusar de molesta a la nieve por esta su amable despedida. Muy poco tiempo estuvo con nosotros, y no llegó a cuajar en el pavimento.

Las otras notas del día fueron el regreso de Manolo Quiroga a Santiago, la vuelta a sus pueblos, en distintos automóviles de los forasteros que asistieron al concierto de anteanoche, y la solución del pleito de las comunicaciones, según dicen de Madrid.

Como la nieve trajo algo de frío, y en la calle no había atracciones, se retrajo la gente, y no estuvieron animados los paseos, por excepción.

## UN ESPACIO A VERSOS

### A Manolo Quiroga

En las calles tu nombre se escuchaba; en la noche vibraba, al salir de los pechos delirantes, y entre ¡bravos! y aplausos atonantes, una corte de bellas elegantes sonriente te admiraba.

¿Cómo el milagro has hecho, de arrancarle ovaciones, radiante, satisfecho, a este pueblo tan frío en emociones...?

¡Dulce artista, las huellas de tu paso grabadas quedarán y eternas en las almas de las bellas!...

¡Dinos, joven egregio en el Arte, titán, qué ignoto sortilegio, hay en tu alma que deslumbra y hechiza, y hace seguirte luego de escucharte, y enardecido un pueblo victorearte?...

¿Será que tu violín brujo hipnotiza, y autómatas las gentes detrás de ti se van?...

Glicerio Barreiro.

Lugo-abril.

## CRÓNICA

### Guerra al moro

por ANGEL GUERRA.

De nuevo han surgido choques de armas entre españoles y moros en las fronterizas tierras de Marruecos. Ha corrido la pólvora y ha corrido la sangre.

La pugna legendaria continúa. Ella constituye lo más movido y heroico de varios siglos de la historia de España. Sin embargo, a la hora presente, esas acciones belicosas en la cercana tierra africana, no despiertan el menor interés en el alma de nuestro pueblo. La última epopeya guerrera nuestra en África fué aquella campaña dirigida por O'Donnell con que brillaron los talentos militares y la valentía singular de Prim, que nos abrió las puertas de Tetuán de la Blanca y nos contuvo en el camino de Wad-Ras por el veto de las naciones extranjeras. ¡Ah, aquella jornada épica de los Castillejos! Leyendo las páginas admirables de Alarcón, en el DIARIO DE UN TESTIGO volvemos a vivir con la imaginación y con toda el alma no solo el curso de aquella campaña más reluciente que gloriosa, sino a vivir también todo el arcaico espíritu de las luchas de moros y cristianos que durante tantas centurias moldeó la vida de España.

Hasta hace unos cincuenta años todavía sentíamos la atracción fascinadora de ese mundo de la morisma que oculta a nuestros ojos las nieblas de Estrecho. Nuestra imaginación soñaba con ese país de encantos y de misterio viendo alzarse los blancos minaretes de las mezquitas y desde lo alto nos parecía caer y nosotros escuchar la voz del murmurando a la oración a los hijos del Profeta. Y era una visión pintoresca imaginar el desfile de blancos alquices, de turbantes azules, de babuchas amarillas o rojas, con que se adornaban los jinetes o cabalgaban en esos caballos árabes briosos y arrogantes, en las fiestas morunas corriendo la pólvora con todo el colorido de la paleta de Fortuny.

Y pensábamos también, con algo de poetas y

con mucho de soldados a la antigua usanza, en aquellas hembras misteriosas que tras las celosías o en los patios de márgos surtidores esperaban que las redimiramos de su encierro y de su esclavitud amorosa.

Pero todo eso se ha desvanecido como un penacho de humo que disipa el viento, al escribirse el prestigio de la leyenda y al morir en el alma española en ímpetu romántico de otros tiempos.

La guerra al moro, como la hacemos actualmente en Marruecos, no despierta en nuestro pueblo el menor entusiasmo.

¿Por qué? Sin duda por que esa lecha de moros y cristianos ha perdido su antiguo carácter de guerra religiosa. Ocho siglos duró la reconquista de España para arrancarla al demonio usurpador de los árabes. Otros tantos hubiéramos estado guerreando todavía hasta que un nuevo Boabdil hubiese entregado al vencedor las llaves de la hermosa Granada. Hubiésemos seguido guerreando para libertar a los cautivos de Argel o para batir a los piratas de Rabat, espoliadores de nuestro comercio marítimo y asaltadores de los pueblos que se asentaban en nuestras costas del Mediterráneo y del Atlántico.

Aparte el patriotismo y la fé religiosa que nos empujaban a reconquistar el solar ibérico y a arrojar de nuestro suelo al infiel para restablecer el triunfo de la cruz nos llevaba también a esa guerra el ansia de poseer todo el tesoro de riqueza y de arte que la esplendorosa civilización árabe había creado en España. Los califas eran unos usurpadores, pero a la vez nos dejaron todo el patrimonio del genio de una raza que por entonces llegó a sus máximos esplendores. No solo nos dejaron esas maravillas de la Alhambra granadina, y de la Mezquita cordobesa, sino que nos dejaron los riegos admirables de la admirable huerta de Valencia.

Por poseer toda esa riqueza era explicable un esfuerzo desesperado y una guerra de siglos. Pero, ahora ¿por qué luchar? Por imponer a los musulmanes africanos la fé cristiana? ¿Por el aventurero espíritu de conquista que ayer nos llevó a América y hoy podría llevarnos a África? Nada de eso, las codicias del mundo se hallan vigilantes y no nos permitirán apropiarnos de un palmo más de terreno. La guerra en Marruecos es una simple guerra colonial a la moderna, sin aliento épico, de una vulgaridad abrumadora. No hay de por medio un ideal espiritualista, algo sensiblemente un pobre interés económico. No es una cruzada en pos de una creencia religiosa ni un choque de civilizaciones contrapuestas y de razas antagonicas. Es un negocio y los negocios sirven para los ardides diplomáticos o para las intrigas mercantiles, pero no para inflamar los entusiasmos bélicos de un pueblo como el nuestro que siempre fué pródigo de su sangre, generosamente desinteresado cuando se trataba de empresas temerarias en que anduviese de por medio el honor o un ideal.

La leyenda mora ha dejado de fascinarnos. La penetración armada no interesa ya a los poetas, sino a los negociantes.

## La actitud de los demócratas

Dice el Sr. García Prieto

El jefe de los demócratas ha negado fundamento a las noticias en que se le supone colocado frente al Gobierno, deduciendo de la conducta del señor Alvarado en la Comisión de Presupuestos.

—El señor Alvarado—añadió el marqués—está dispuesto a dar as mayores facilidades, y sólo ante la asistencia de los señores Prieto y Alvarez Valdés, dijo que no firmará los dictámenes hasta que empiece a actuar el Parlamento. A él no le parecía hacero llevar a las Cámaras un dictamen global sobre presupuesto.

Cree que todos deben contribuir a la legalización económica, y que si hay alguna dificultad, ésta partirá de las izquierdas.

Rechazó el supuesto de que él haya tenido tratos con los telegrafistas huelguistas.

EN MADRID

## UNA FIESTA GALLEGA

Todos los médicos gallegos que actualmente se encuentran en Madrid con motivo del Congreso de Medicina y los conterraneos que en la Corte ejercen la profesión, se reunieron en un banquete, que sirvió para recordar los años pasados en aquellas «Escuelas de Fonseca», donde tantas generaciones de hombres estudiosos y de valer recibieron las enseñanzas de la Medicina.

Fuó encargado de organizar el banquete el conocido orólogo D. Rafael Martínez, que a su calidad de médico prestigioso une la condición de ser un mantísimo hijo de la tierra gallega.

Con esa íntima cohesión que es un orgullo y una fuerza de la raza gallega acudieron al banquete más de 80 comensales.

Al final del banquete, durante el cual se revivieron múltiples escenas de la agitada existencia estudiantil y se recordó a los compañeros ausentes distos versos hoy por toda España, el doctor D. Rafael Martínez, ejemplo castizo de la raza ceita, hizo un eufónico brindis y el inspirado médico Sr. Barreiro leyó una poesía. Ambos fueron muy aplaudidos.

## Crónica de sociedad

Al concierto de Quiroga.

Con objeto de asistir al concierto que dió en Lugo el insigne violinista Manolo Quiroga, estuvieron en esta ciudad, saliendo ayer para Ribadeo, el notario don Leonardo Cuerdo, querido amigo nuestro, con sus bellas hijas, D. Pedro Lanza, con su distinguida señora y sus encantadoras hijas, y los señores Alonso, farmacéutico, Pardo, notario de Trabada, y Lazurtegui ingeniero de las minas de Villaadrid.

También llegaron de Sarria, Chantada, Monforte, Mondoñedo y Villaiba, algunas otras personas con este mismo objeto.

Salíó para Bretoña el notario D. Carlos Abrera.

Estuvieron en Lugo al diputado provincial Sr. Soñe y el secretario del Ayuntamiento de Mondoñedo D. Constantino Sánchez.

Salíó para sus posesiones de Monforte la señora viuda de Varela Portas.

## GLOSARIO ESPAÑOL

### El día del idioma

El ilustre escritor D. José Ortega Munilla, con la belleza que pone en todos sus escritos y el patriotismo en que todos los días ha lanzado la idea de que todos los festejos anuales con el título de «El día del idioma» el 23 de abril, aniversario del nacimiento de Miguel de Cervantes y Saavedra.

Quiere el maestro de periodistas despertar en el pueblo el entusiasmo por la que constituye la Patria.

A pens lanzado esta grandiosa idea le han salido detractores: los envidiosos de siempre, los que no creen en la vitalidad de ninguna empresa si no es por ellos dirigida. No hay que hacerles caso; ni aun cuando dicen que no sería éxito el día del idioma, como según ellos, no lo ha sido la fiesta de la raza. ¡Qué pobres de espíritu sois estos detractores!

La Fiesta de la Raza se implantó hace unos años y cada vez se conmemora con mayor entusiasmo, que seguirá creciendo, pues estas empresas populares no se implantan en el corazón de los pueblos por el Real Decreto que las instituye sino por la propaganda y por la labor continua y perseverante. Lo mismo que ocurrirá si se implanta el día del idioma.

La bandera, como las tradiciones por ellas son algo sagrados, algo muy unido a la vida de Patria y tocarías sin razón constituir un crimen; pero el tiempo o las convenciones pueden hacerlas cambiar. El idioma, no. El idioma es substancia a la idea de la Patria, lo que separa a los pueblos, es lo que distingue a los ciudadanos de diversos países. Si una nación cambiase de idioma dejaría de ser lo que era, se cambiaría en otro, nada distinta; por eso los enemigos de un pueblo lo primero que atacan y tratan de destruir es el idioma, y por eso es la digna de aplauso y del apoyo de todos la idea de Ortega Munilla.

No olvidemos que el gran pecado de nuestros políticos ha sido no haber mantenido la soberanía espiritual en nuestras antiguas colonias de América, en aquellas veinte repúblicas, que hablan nuestro idioma, que piensan y se expresan en español, utilizando el lenguaje de nuestra expansión comercial.

Precisamente en estos días, en el Congreso Nacional de Medicina, se ha propuesto que la próxima asamblea científica de esta clase se celebre en Sevilla el año 1921, coincidiendo con la exposición Ibero Americana, que en dicha fecha se ha de celebrar en la capital andaluza, y que dicha asamblea se titule Congreso Médico de la lengua latina.

Es también esta una idea digna de patriotismo y de sus iniciadores. Que vengan nuestros hermanos de América, que se unan los médicos españoles, que expongan sus adelantos y sus ansias de saber y que todos unidos den al mundo la sensación del gran valor que tiene el habla castellana puesta al servicio de la ciencia y de la civilización.

ARIEL.

## Campeonato provincial de fútbol

Copa Joaquín Quiroga

El «Athletic-Club» de Lugo, deseara de pagar la afición y entusiasmo al fútbol, organiza un campeonato provincial al que se desea que no deje de concurrir ningún equipo de las muchas sociedades deportivas, que existen en la provincia de Lugo.

Así pues, esperamos que todas esas sociedades no dejen de inscribir a sus equipos en este campeonato, el que empezará a jugarse el día mayo al 1.º de junio con arreglo a las siguientes bases:

1.º Podrán tomar parte en este campeonato todas las sociedades deportivas de la provincia de Lugo.

2.º En este campeonato no podrán tomar parte más que un equipo por cada Sociedad inscrita y un jugador no podrá jugar más que en un equipo.

3.º Los partidos de este campeonato se celebrarán en el campo de deportes de Lugo.

4.º El sorteo de equipos para jugar este campeonato se celebrará con tres días de anticipación al día en que ha de celebrarse el primer partido.

5.º Se consideran convocados para el primer sorteo de equipos, señalado en la base anterior, a los delegados de los clubs inscritos, entendiéndose conformes con el resultado del sorteo, los que dejasen de asistir.

6.º Si un equipo no se presenta en el campo en el día y hora señalado, o se negase a jugar se le considerará derrotado.

7.º No se admitirán en este campeonato equipos que no lleven por lo mínimo tres socios de fundación.

8.º Los jugadores que formen los equipos para este campeonato, y sus suplentes, deberán llevar tres meses de residencia en la localidad del club a que pertenecen y jugando en el mismo.

9.º La sociedad Athletic-Club, organizadora de este campeonato no entrará en el sorteo del equipo que resultase vencedor en las preliminares será el que jugará la final con el equipo de dicha sociedad.

10.º El club vencedor en este campeonato, le entregará como premio una artística copa de plata.

11.º Cualquier detalle no previsto en las presentes bases, será resultado por esta Sociedad organizadora sin que quepa reclamación alguna de sus decisiones.

Las solicitudes de la inscripción se dirigiran a la Sociedad organizadora antes del día 1.º de mayo del próximo mes de mayo, firmadas por el presidente y Secretario incluyendo una relación de los jugadores y suplentes cuyo número será limitado y una cuota de diez pesetas como gastos de inscripción.

La relación de los jugadores será firmada por el capitán, el que indicará el color del uniforme de su equipo.—El Presidente, Manuel Fernández Márquez.



COMENTARIOS POLITICOS DESDE MADRID

DOS POLÍTICAS CONTRARIAS

No debemos perder el tiempo en ponernos a descifrar ni analizar cuál política es mejor para los intereses de España.

Unal política, es la que seguía el conde de Romanones, otra es la que en la actualidad cumplen los señores Maura y La Cierva.

Sobre esta última, al escuchar al órgano del maurismo La Acción diríase que es el bálsamo maravilloso que arregla y esentona a los pueblos.

No se ha tratado, pues, de una componenda ni de un capricho, sino de una consecuencia lógica de antecedentes perfectamente claros y conocidos.

Esto no puede ser desconocido por nadie, y afirmar lo contrario es no haberse enterado aún de que la política ha dejado de ser lo que fue.

Y esa es la verdad y a ella no hay nada que añadir. La política desarrollada por el Gobierno del señor conde de Romanones fue perfectamente clara; se orientó con la más firme decisión en el sentido que exigen las nuevas corrientes liberales predominantes hoy en el mundo y en su desarrollo tropezó, con obstáculos que le obligaron a dudar, saltar a la vista, y la fuerza del hecho se impone a todas las argumentaciones, que al sucederle otro Gobierno lo habrá hecho por estar conforme con la política diametralmente a la representada por el conde de Romanones.

Y siendo esto así, ¿no resulta absurdo y hasta cómico hablar de conveniencias? Más claro, agua. No participamos de los aplausos que al señor conde de Romanones se le dirigían por algunos cuando gobernaba. Creíamos entonces que era una política equivocada. No tiene razón ahora, a nuestro entender, el señor conde a pedir credencia, pues sus equivocaciones dan fundamento y base a la actualidad.

Quiso el señor conde con sus travesuras a otros núcleos preparados para servir a la Monarquía, y sus desafortunadas dadas la política que le ha sucedido. Ahora clama, y viéndose sorprendido en sus manejos, dice que no hay «conveniencias».

¿Qué pensar al tener que luchar entre dos políticas? Tienen hoy los pueblos su ruta marcada, a excepción de España. En estos momentos en que la conferencia de la paz ha de decidir los destinos de un mundo que se ha de regir distintamente a como lo venía haciendo España lucha por cuál es la verdadera a seguir ni cuál es la más conveniente. Las dos tienen su arraigo, sus partidarios, sus luchadores; pero ninguna en realidad tiene trazado un verdadero ideal internacional con el aplauso general del pueblo.

F. FELIU.

auxilios que a las mismas se otorgan a las que se constituyan entre propietarios de pequeños lotes de terrenos procedentes de la subdivisión de predios de particulares.

Así se conseguirá estimular el reparto y colonización de las grandes fincas. La Secretaría de la Junta Central de Colonización y Repoblación interior, establecida en Madrid, calle de Zorrilla, 25, contestará seguidamente todas cuantas consultas se la hagan, y al mismo tiempo facilitará ejemplares de las leyes y reglamentos de las publicaciones relativas al servicio.

NOTICIAS POR CORREO

Madrid-27. Comunican de Cuenca que en el pueblo de Tarancón en aquella provincia se registraron gravísimos sucesos.

El jueves, el elemento femenino perteneciente a la clase trabajadora, que ya venía exteriorizando su malestar por la carestía de los artículos de primera necesidad, y en vista de que los detallistas imponían un alto precio a los principales alimentos de que se surten los jornaleros, promovió un ligero alboroto, que determinó la organización de una manifestación, que marchó al Ayuntamiento a solicitar la intervención de las autoridades.

En este estado de efervescencia el pueblo, por la tarde, al regresar los trabajadores de las faenas agrícolas, uniéronse a las mujeres organizándose una manifestación que fué disuelta por la Benemérita.

De Cuenca marchó a Tarancón el gobernador civil y celebró una conferencia con los comerciantes quedando éstos de acuerdo en rebajar los precios de los principales artículos en un 25 por 100. Más al día siguiente los comerciantes negáronse a cumplir lo acordado.

Esto indignó grandemente al vecindario y fué tomando caracteres de violencia y se formó una nutrida manifestación que se encaminó hacia la barriada donde están instalados la mayoría de los comercios, y en medio de un griterío ensordecedor las masas comenzaron a forzar las puertas de las tiendas con propósito de saquearlas.

A todo este, avisada la Guardia civil de lo que sucedía, hizo su aparición, al mando del teniente coronel, en el lugar del motín, y a los pocos segundos comenzaron los disparos contra los amotinados. Viendo los efectos de la agresión al vecindario, una numerosa Comisión de personas se trasladó inmediatamente a la estación, donde se encontraba el gobernador esperando el tren para trasladarse a Cuenca, y le invitaron con frases suplicantes a que se encaminara al pueblo para poner paz y obligar a los comerciantes a cumplir la promesa que le habían hecho de rebajar los artículos.

Cuando estaban los vecinos hablando con el gobernador se oyeron nuevas descargas de la benemérita; pero el gobernador, sin concederle importancia a lo que sucedía, en vez de ir al pueblo a solucionar el conflicto, se marchó en el tren a Cuenca, dejando al pueblo de Tarancón sumido en la desesperación más intensa.

Mientras tanto, la benemérita había acudido a reprimir el motín, haciendo varias descargas contra los manifestantes. La confusión fué espantosa. En pocos instantes las calles quedaron desiertas. En el suelo, en medio de grandes charcos de sangre, había tendidos los cadáveres de ocho personas, hombres y mujeres, y amasstrándose y lanzando lastimeros quejidos, trataban de refugiarse en las casas más cercanas numerosas personas que habían sido heridas por las balas.

Hasta más de las tres de la mañana estuvieron los cadáveres en la calle, pues la benemérita había tomado todas las salidas de las bocacalles y no dejaban aproximarse a nadie. Se teme que con motivo de celebrarse la autopsia a los cadáveres, se hayan repetido los sucesos. Las noticias no dicen más; se desconoce, hasta la fecha, los nombres y sexo de los muertos, aunque se sabe que hay hombres y mujeres. Además, se tienen noticias de que hay más de 30 heridos, muchos de ellos gravísimos. A última hora se ha tenido conocimiento de que han fallecido tres heridos más. La prensa madrileña censura duramente la conducta del gobernador civil de Cuenca, D. Enrique Barranco. —Marchó a Cartagena el ministro de Abastecimientos. El Sr. Maestre regresará a Madrid para lo mañana. —Dió su anunciada conferencia en el Círculo militar la ilustre escritora Sofía Casanova, disertando acerca del bolchevismo en Rusia. Fué muy aplaudida. —Tuvo lugar en el teatro del Centro, a las cuatro de la tarde, la solemne sesión de clausura del primer Congreso Nacional de Medicina. —Las últimas noticias de Roma acusan efervescencia, habiendo desfilado por la plaza de Colonia varias manifestaciones con grandes banderas e inscripciones en las que se leía: «Fiume, para los Italianos», «¡Viva la delegación italiana!», «Fiume, por Italia», y otras alusivas a la situación. Los periódicos italianos, al comentar la marcha de Orlando a París, expresan su convicción de que el Parlamento italiano le dará un voto de confianza, como testimonio de su adhesión a la actitud de la delegación italiana que aquí preside. Todos ellos convienen en que lo reclamado por Orlando es el programa mínimo compatible con la dignidad y la seguridad de Italia.

—De París dicen que el Senado, después de breve discusión, ha votado la jornada de ocho horas.

POR TELEFONO

Conflicto solucionado Madrid (Urgente) 27'18. Se ha solucionado el conflicto de los telegrafistas. Estos volvieron al trabajo. Madrid 28-16'50

Despachando El Sr. Maura estuvo en Palacio a despachar con el Rey.

El trigo argentino Recibiéronse noticias oficiales de la Argentina dando cuenta de haberse solucionado la huelga que sostenían los obreros del puerto de Buenos Aires. Con tal motivo comenzó a embarcarse el trigo adquirido en aquel país por el Gobierno español. Noticia inexacta Carece de veracidad la noticia acogida

El pleito telegráfico, el de las Juntas de Defensa y el honor de un telegrafista ante la opinión

Como todo ciudadano español, tengo el deber de respetar la Religión y la Patria y cumplir las leyes emanadas de los gobiernos constituidos.

Como caballero, tengo el deber de respetar las leyes del honor, las sociales, todos los criterios aunque no estén de acuerdo con el mío, y guardar a todo el mundo las consideraciones que la cortesía nos impone.

Como ser racional, tengo el deber de razonar y discutir por mi cuenta, formándome un criterio personal, que en todos los actos de mi vida he procurado armonizar con los dictados de mi conciencia.

Como empleado del Estado, en un servicio público de tan vital importancia como el Cuerpo de Telégrafos, por mediación del cual se ventilan intereses de orden moral y material de una importancia tan capital, como los del gobierno de la Nación, los de la Prensa, la Industria, el comercio y los no menos respetables del público, por depender muchas veces de un telegrama la salud o la vida de un ser humano; tengo el deber de servir al público.

Al ingresar en el Cuerpo de Telégrafos, hace 28 años, contraí el compromiso de honor, de cumplir sus Reglamentos y respetar y obedecer a mis jefes y superiores y a todos los gobiernos sean los que quieran, pues nos está prohibido, expresa y terminantemente, significarnos en sentido y manifestación alguna política, precisamente por esos Reglamentos que como funcionarios nos hemos mutuamente comprometido a cumplir.

Se crearon las Juntas de Defensa, y entonces contraí con los compañeros otro compromiso de honor: el de unirme con ellos para la mejora y progreso del Cuerpo de Telégrafos: para defender el derecho y la seguridad en los intereses colectivos y en los individuales: fomentar el verdadero compañerismo mutuo ayuda y perfecta caballerosidad; velar por su decoro y prestigio profesionales; perseguir con las particulares iniciativas y con la ayuda que recabe de los Poderes constituidos los medios y facilidades para que pueda adquirir y perfeccionar el funcionario las aptitudes profesionales y para que mejore su situación económica.

Todo esto me pareció perfectamente compatible con los anteriores compromisos a que ya venía obligado. Acepté, y como es natural lo clasifique después de los que, por tratarse de la Patria o la superioridad tenían indiscutible derecho de prioridad.

Habiéndome dado a este novísimo compromiso de honor, un alcance y una interpretación que yo no había podido sospechar, me he visto envuelto en actos y acontecimientos que están en desacuerdo con mis deberes y convicciones. Al plantearse por segunda vez el dilema de declararnos a favor del orden y de la exigencia, y al comprender, que seguramente, ha de continuar este saltándonos al paso, con lamentable frecuencia he tenido que estudiar detenidamente por que se impone la necesidad de definirlo, aclararlo y resolverlo clara y concretamente, de una vez para siempre.

Considerado bajo uno de sus aspectos o sea inclinándose al partido del orden, resulta: que cumplo mis deberes para con la Religión, obedeciendo los dictados de mi conciencia: para con la Patria, obedeciendo a mis superiores: para con la sociedad no causando perjuicios ni perturbaciones a nadie y para con mis hijos no comprometiéndome su bienestar, y obtengo en cambio la inelable satisfacción del deber cumplido, la simpatía de mis superiores, de la sociedad toda a la que no perjudico y de parte de mis compañeros; solo perjuicio a otra parte de ellos. Considerándolo de otro modo, y siguiendo rumbo contrario, me veo obligado a significarme en abierta oposición con todos mis deberes anteriores y detallados antes: con los contraídos al constituirnos en Junta de Defensa, puesto que en ninguna parte consignan, la insubordinación ni la exigencia con amenaza: con los intereses de la Sociedad toda, a la que entonces sí perjudicó gravemente (para ello bastará calcular las pérdidas sufridas por el comercio, la Industria y la Prensa

por algunos periódicos diciendo que la Reina emprendería muy en breve viaje a Inglaterra. A Sevilla

El miércoles saldrá para Sevilla S. M. la Reina. De Abasfeciimientos Se ha conminado a los tenedores de trigo para que en el término de 48 horas declaren ante los gobernadores civiles respectivos las existencias que posean. De lo contrario, se les incautarán de ellas las autoridades. Una distinción Le ha sido concedida la Cruz de Alfonso XII a la ilustre Madame Curie. Esta fué a Palacio a cumplimentar a Don Alfonso y darle las gracias por tan señalada distinción.

El conflicto de Comunicaciones

Después de la solución Han sido puestos en libertad todos los telegrafistas y telefonistas detenidos con motivo de la huelga. Créese que serán admitidos todos los telefonistas antiguos. La normalidad se ha restablecido en todos los puntos en los servicios de teléfonos y telégrafos.

compañeros, estrechando lazos de cariño imperecedero, no tendré necesidad de expresar el profundo y sincero sentimiento que esto me produce, y también les ofrezco mi más decidida y leal adhesión ahora y siempre, como es natural, mientras no hayamos de salirnos del terreno de la legalidad que consiguiera ser más eficaz que el de la violencia que sólo puede contribuir a prolongar una situación insostenible.

Mi conducta ha sido calificada de indigna. Rechazo enérgicamente semejante calificativo y recabo para mi criterio el respeto que yo concedo al de los demás.

El conflicto, que yo resolví hoy para mí definitivamente, queda en pie, más enconado ahora que antes; para los demás, así lo irán encontrando a su paso constantemente. Cada cual que lo resuelva a su gusto. No puedo ocultar la inmensa amargura con que añoro aquellos tiempos de verdadero y unánime fraternal compañerismo que desgraciadamente parecen haberse perdido para siempre.

Termino ratificando pública y solemnemente de ahora para siempre mi adhesión a la causa de Orden y la Patria, a mis compañeros siempre y para todo lo que no sea en contra de los anteriores y a todas las clases de la Sociedad que imparcialmente nos juzgará y calificará o descalificará a todos.

ANTONIO DEL BARCO. Oficial de Telégrafos.

Fidalgo e hijas

Especialidad en calzado fino Perfumería :: Bisutería :: Objetos de piel

Ponen en conocimiento del público, haber recibido para la presente temporada un extenso y variado surtido en calzado de las más importantes fábricas con elegantes modelos, tanto para señora y niños como para caballero.

Ofreciendo también un variado surtido de perfumería de las mejores marcas españolas y extranjeras. Contando además esta casa con personas de reconocida competencia para hacer a medida toda clase de calzados y composturas. PLAZA MAYOR, 7

CINTAS

No salieron muy satisfechas anteanoche las personas que asistieron a las sesiones de cine, en el Círculo de las Artes. En la primera hubo patos, silbidos, y demás llamadas de atención impropias del salón de una sociedad. En la segunda continuó la falta de seguridad en el enfoque que motivó las protestas de por la tarde. La comisión encargada especialmente de este asunto debe preocuparse de impedir unas cosas y las otras. Así lo esperamos.

CANTINAS ESCOLARES

Suma anterior, pesetas 3.454. Sres. D.: D. Victorino Azcárraga, 5; Srta. Araceli Iglesias, 5.—Total 3.464.

CÍRCULO DE LAS ARTES

Cine para hoy, martes, 29 de abril. 1.ª sección a las siete, 2.ª a las diez. Títulos de las películas. 1.ª «Ravangar» 5.ª y 6.ª episodios, (4 partes). 2.ª «Visita al parque nacional de Yellowstone» (1 parte). 3.ª «La locura de Salustiano» (1 parte.)

Advertisement for Jesús Latas Folgueira, Médico del Hospital municipal. Ex-alumno interno del Gran Hospital clínico de Santiago. Del cuerpo de médicos titulares. Consulta especial en enfermedades del estómago e intestinos. Horas: De 12 a 2 y de 3 a 4. Miño, 23 :: LUGO :: Teléfono, 79

Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido los días 27 y 28 en el término municipal. Nacimientos Lugo.—Constantino Redondo Fernández. Carballido.—Domingo Campos Fleiras. Lugo.—Marcelina Corballal Fernández. Idem.—Angel Fagilde Castro. Defunciones Lugo.—D.ª Rosa Rodríguez Sanjurjo, de 66 años, casada. Pnheiro.—María Juana Vila Díaz, de 70 años, casada. Pijós.—José López Fernández, de 2 meses. Matrimonios Lugo.—Enrique Rodríguez Fernández con Herminia Núñez. Idem.—Antonio López Varela con Josefa Abelaíras López.

ECOS

El domingo se celebró en el campo de







